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接待人：董事长兼总裁 阮鸿献、董事 郭春丽、董事兼副总裁 张勇、

董事兼副总裁 阮国伟、董事会秘书兼副总裁 李正红、财务负责人 代

四顺、证券总监 肖冬磊 

 

一、公司经营情况 

截止到 2021年末，一心堂门店共有 8560家，新开门店 1603家，净增 1355

家，2021年公司实现营业收入 145.87亿元，同比增长 15.26%；归属上市公司股

东净利润 9.22亿元，同比增长 16.66%；归属上市公司股东的扣除非经常性损益

的净利润 8.99亿元，同比增长 19.41%；总资产 143.37亿元，同比增长 53.7%，

股东权益 66.73亿元，同比增长 15.43%。 

（1）2021 年末总资产达 143 亿，同比增长 53.7%，负债 76.65 亿，同比增

加 116.04%。主要原因：1.2021年 1月份开始公司执行新的租赁准则，对房屋租

赁合同未来享受的承租期权益按照使用权资产进行了确认，资产增加近 31 亿；

2.2021 年公司合并了四川的本草堂，其主要以加盟和分销业务为主，拥有近 10

亿资产。 

（2）归属上市公司股东的净利润增长 16.66%，扣非后净利润增长近 20%，

原因在于政府补助。财务费用方面，其包含了理财收益和财务费用支出，净支出

为 1.1亿。执行新租赁准则，把未来的应付房租折现后，确认了实际使用期的财



务成本，发生近 1.3亿的财务费用。 

（3）现金流量表：经营活动现金流大量增长，主要是因为会计准则的变化，

租房合同在没有确认未来的使用权资产时是全部计入流动资产里面，其支出也计

入经营活动，后面确认为长期资产，按照投资活动进行计算，是划分口径的问题；

其次在于医保方面：21 年末完成了医保系统以及医保码的切换，很多区域会在

21 年四季度进行切换，期间有两个问题：医保对账和医保停机，经营受到一定

影响，同时四季度会加强医保的对账，所以 21 年三四季度的医保款在四季度会

进行回款，导致经营活动现金流很高。四季度计提的商誉减值准备也导致四季度

利润产生变化。 

（4）门店数量：云南门店有 4939 家，四川 1100 家，广西、山西的门店数

量在直线上升，业务拓展关注两个方面：首先是通过门店的自建、并购等方式延

伸门店的覆盖范围，带来更多客流；其次是优化存量门店的销售，措施包括补充

新的品类，增加客流，提升顾客粘性，带来销售增量。21 年末，医保系统的切

换，越来越多的门店可以申请到统筹基金的支付。  

（5）品类结构占比：中西成药销售占比 72%，医疗器械类下降较大，器械

计生消毒品类因疫情影响，2020 年因疫情影响口罩等产需求很大，但是口罩是

消耗品，会持续销售，且价格变动较大，像体温计、呼吸机等只需购买一次，由

于口罩的销售数量和价格都在下降，导致器械收入下降。 

（6）中药产业方面：2021 年公司中药品类销售占比达 9.32%，同比增长

21.21%，目前公司初步建立中药材种苗培育、种植加工、精加工、批发和医疗机

构供应以及零售业务的完整产业链，在全省各地对中药材的种植和加工做了前瞻

性部署，在中药产业和中药饮片方面拥有厚重的积淀和布局。公司与鸿翔中药科

技进行了“食”字号产品，不断增加中药品种深度和附加值，将中药产业做强做

大。同时国家“十四五”规划明确提出支持中药产业发展，有了更为利好的政策，

一心堂会抓住机遇，加快发展。面对反复的疫情和严峻的市场形式，一心堂会持

续加强提质增效的措施，高质量发展，不断提升管理和经营能力，推广能力，加

快数字化转型，支持自身的 发展，未来会继续做好主营业务，做好药，为中国

的健康产业发展贡献绵薄之力。 

 



（7）顾客关系管理：除了不断增加门店数量，会更多的提升顾客的舒适感，

满足顾客需求：慢病管理，用药咨询，健康管理等等。会员增长较快：21 年会

员增长 600万，达近 3000万，同比增长 25%。 

（8）互联网业务：公司不断推行互联网平台，通过打破传统的销售方式，

提升顾客满意度，比如药店自助购药，自助结算。互联网业务 2021 年实现收入

3.8亿，以 O2O的业务为主，占比达 80%。 

（9）医保支付：首先支付范围在变化，其次个账的资金的拨付比例也在调

整。公司在进行两个工作：1.增加统筹支付的药店数量  2.一些省份参与门诊登

记的结算模式，以商业保险为补充，去年商业保险销售 6.4亿。处方药方面：19

年底公司开始参与带量采购，带量采购的品种销售数量不断增加，提升了药店的

竞争能力，随着双通道药店的增加，处方药的销售会不断提升。 

（10）彩票业务：主要在云南昆明，其他有两个省也在同步推进，提升了门

店客流。 

（11）药妆业务：截止 21年末有 300多家药妆店。 

（12）医疗方面：向长期慢性病的顾客提供更加精准的线上和线下服务，截

止到 21年末，特慢病门店共 331家，增长近 10%，二级以上医院的院边店共 623

家，正在申请双通道业务，会有较大的增量。 

 

二、互动问答环节： 

问:药妆旗舰店中是否带有药品品类的销售？如何实现不同店型之间的导流？ 

答:药妆业务主要是为了引流年轻会员，药妆整体增长较好。 

 

问:因为租赁准则变化，21 年财务费用计提了 1 亿，特别是四季度计提了 4、5

千万，今年明年财务费用同比 21 年是否会下降以及预计下降幅度？ 

答:分两部分：使用权资产确认了 31亿，其实是确认了长期应付款，按照新的准

则，长期应付款是未来的负债进行折现之后，计算出时间成本，之前签的合同与

之后将签的合同没有差别，财务角度上存在时间差异，需按照基准利率进行折现，

将时间成本计入财务费用。 

 



问:四川的门店增长计划？ 

答:四川门店达 1100多家，目前门店数量还在增长。 

 

问:21 年零售增速 5%有所放缓的原因？今年明年增速预期能否恢复并继续增

长？ 

答:首先是 20年疫情产品的原因，其次是疫情管控的原因。疫情管控结束后，顾

客在终端的药品需求是很明显的。 

 

问:22 年的新开店计划，省内、省外各多少家，以及并购和自建的规划？ 

答:公司 2022年今年开店的计划中 70%在云南省以外，30%在云南省以内。 

 

问:整体毛利率提升的原因？零售剔除疫情产品毛利率的变化情况如何？ 

答:2021年，公司对品类进行调整，中药销售占比从提升到 9%，全产业链中药，

毛利率略高，这是提升毛利最核心的因素。中药产业，从种植开始就严格把控质

量，把第一车间建在田地里，整个中药产业链是种植、生产、加工、销售一条龙。

产品结构：除了以前的精制饮片、云南的粉剂，利润很高，2021 年下半年布局

了食品线，今年会更加努力做好。 

 

问:22 年怎么继续加强省外区域的管理？ 

答:集团重视省外公司，强化团队建设，对省外公司管理进行人才输出，同时引

进同行业优秀人才。 经营优化，改善经营体制。老门店优化，聚焦老店的经营

管理，培训员工，提高素质，进行品牌建设，产品优化。与省外子公司开展多样

化的合作方式。 

 

问:药店行业目前所处的发展阶段，以及公司未来成长空间还有多大？ 

答：多方面考虑：1.疫情因素 2.我国药店数量相对饱和，未来主要考虑当地的

具体情况进行拓展，并且尽力增加药店的覆盖半径，提升顾客粘性，增加品列。 

 

问：新建门店的投资回收周期？ 



答：新开门店盈利周期 12 个月，因疫情等因素影响，当月盈利周期 12-14 个月

左右，盈亏平衡周期是 2年。 

 

问：公司对于中药配方颗粒业务的布局？ 

答：公司从 18年开始做云南省省标品种，2021年已公布国标近两百个品种，公

司布局会以云南为主，辐射到西南，再到全国。公司当前边做标准边做业务推进，

前期两年稳扎稳打，增速较平稳，第三年开始增速预计会加快。 

 

 


